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-- En Sant iago de  Ch i l e ,  a d iec iocho d i a s  d e l  mes d e  

octubre de i n i l  novecientos s e t e n t a  y ocho, s iendo l a s  16-30 h o r a s ,  

s e  reúne l a  H. J u n t a  de  Gobierno en s e s i ó n  S e c r e t a  L e g i s l a t i v a ,  pre- 

s i d i d a  por  e l  señor  P r e s i d e n t e  d e  l a  ~ e p ú b l i c a  y Comandante en J e f e  

d e l  ~ j é r c i t o ,  General  Augusto Pinochet  Ugarte ,  e i n t e g r a d a  por e l  

señor General  Di rec to r  de  Carabineros ,  General  ~ 6 s a r  Mendoza uurán,  

por e l  señor  Comandante en Jefe de  l a  Fuerza ~ é r e a ,  General d e l  A i -  

r e  Fernando Matthei  Aubel, y en reemplazo d e l  señor Comandante en 

Jefe de  l a  Armada, por e l  señor  Contraa lmirante  Ar turo  Troncoso Da-  

roch, para  t r a t a r  l a s  ma te r i a s  que m6s a d e l a n t e  s e  sesa lan .  

-- A s i s t e n ,  en e l  orden en que se t r a t a n  l a s  ma te r i a s  de  

su competenc:ia, l o s  señores:  General  de  ~ i v i s i 6 n  c é s a r  Benavides E s -  

cobar,  N i n i s t r o  de  Defensa Nacional ; Pablo Baraona ~ r z f i a ,  Min i s t ro  

de ~ c o n o m i a ,  Fomento y ~ e c o n s t r u c c i 6 n ;  Cont raa lmirante  Luis Niemann 

~ ú ñ e z ,  Min i s t ro  de  ~ d u c a c i ó n  ~ f ib l i ca ;  General  de  Brigada J u l i o  Fer- 

nández Atien.za, P l in is t ro  J e f e  d e l  COAJ;  Coronel de Y j g r c i t o  Bruno 

S i e b e r t  Held., Minis t ro  J e f e  d e l  Estado Mayor P r e s i d e n c i a l  subrogan- 

t e ;  c a p i t á n  de  ~ a v i o  Pedro Larrondo Jara, Subsec re ta r io  de Hacienda; 

capi tdn  de  Navío Car los  Acosta ~ a m f r e z ,  Subsec re ta r io  de  Marina; Ge- 

n e r a l  de  Brigada Luis  ~ a n d s  covián ,  Vicepres idente  de  CORFO; Mayor 

de ~ j e r c i t o  Juan Romero Riquelme, J e f e  de  l a  Sub je fa tu ra  L e g i s l a t i v a  

d e l  COAJ;  c a p i t á n  de ~ a v i o  Mario Duvauchelle ~ o d r í g u e z ,  S e c r e t a r i o  

de Leg i s i ac i6n ,  y Asesores ~ u r í d i c o s  de  l o s  señores  Miembros de  l a  

H. Jun ta  de  Sobierno: Teniente  Coronel Albe r to  Márquez A l l i s o n  y 

Mayor Fernando Torres  S i l v a  (General  Augusto P i n o c h e t ) ;  Mayor d e  Ca-  

rab ineros  Ha.rry ~ r u n e w a l d t  Sanhueza y Capitbn P a t r i c i o  Moya Berna1 

 ener eral c é s a r  Mendoza), Comandante de Grupo Hernán ~ h á v e z  Sotoma- 
yor  ener eral Fernando Mat the i )  y c a p i t á n  de  Fragata  Hernando Morales 

~ 5 0 s  (Asesor de  l a  Armada). 

MATERIAS LEGICSLATIVAS 

PROYECTO DE DECRETO LEY MODIFICATORIO DEL D.L. NQ 1.239, 

SOBRE ESTATUTO AUTOMOTRIZ 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La t a b l a  de  mate- 

r i a s ,  de s e i s  puntos, quedó reducida  a cua t ro ,  porque e l  t e r c e r o  y 

e l  sexto  fueron r e t i r a d o s ,  

Corresponde, en primer lugar ,ve r  e l  proyecto de dec re to  

ley  que modifica e l  D,L,  1.239, sobre  Es t a tu to  ~ u t o m o t r i z ,  

Los antecedentes re lac ionados  con e s t e  cuerpo l e g a l  son 

los  s i gu i en t e s  , 
E l  dec re to  l e y  1.239 e s t a b l e c i ó  l a s  bases o condiciones 

para producir  l a  i n d u s t r i a  automotriz  en Chile:  s i s tema de  l i c i t a -  

ción, s i s tema de  con t r a to  i n t e r n a c i o n a l ,  en f i n ,  Y una vez que se 

promulgó e l  dec re to  l e y ,  empezó a funcionar  en Chi le  l o  que s e  deno- 

mina actualmente Es t a tu to  Automotriz, 

Ahora, ¿cus l  es e l  esquema fundamental d e l  Es t a tu to  Au- 

tomotriz? Funtlamentalmente, opera sobre  dos i dea s  que son bá s i ca s  

para entender  e l  contenido d e l  proyecto, En primer l uga r ,  que l a  

i n d u s t r i a  automotriz  no puede producir  su s  vehfculos s i n o  con una 

in tegración nacional  determinada: en 1979, e l  40 6 50% deben s e r  

productos ch i l enos ,  Pero como pudiera  o c u r r i r  que e s t a  c i f r a  a fec ta -  

r a  a l  producto, se d i j o  también que se cons idera r ia  mercaderia na- 

c iona l  l a  importada que operara  sobre  l a  base de  un s is tema de  com- 

pensaci6n. Se considerardn nac iona les ,  d i c e  e l  decre to  l e y  1.239,  a- 

que l l as  pieza:; ex t r an j e r a s  importadas que sean compensadas con expor- 

tac iones  de  componentes nacionales  conforme a un programa previo,que 

generar la  y aprobar ía  l a  CORFO, E s  d e c i r ,  tenemos en primer término 

e s t a  premisa de  l a  p ieza  nac iona l  y una presunción de que e s  p ieza  

nacional  l a  me!rcaderia e x t r a n j e r a  que i ng re se  dent ro  de  un programa 

aprobado por C'ORFO. Ese es e l  s i s tema como funcion6 e l  Es t a tu to  Au- 

tomotriz ha s t a  ahora,  

Pero l a  v igencia  d e l  dec re to  l e y  gener6 v a r i a s  i n t e r r o -  

g a n t e ~ ,  Se p lantearon d iscus iones  e n t r e  Impuestos In t e rnos ,  e n t r e  e l  
Se rv ic io  de  Aduanas, e n t r e  e l  Min i s t e r i o  de Hacienda, acerca de  algu- 
nos aspectos  puntuales  de  i n t e r p r e t a c i ó n ,  Primer problema: ¿Las ex- 

portaciones de  componentes nacionales  pueden o no preceder cronoi6- 

gicamente a  l a s  importaciones de p iezas  ex t r an j e r a s?  Es ta  s i t u a c i ó n  

no es taba  r e s u e l t a  en l a  ley.  Segundo problema: Cuando l a s  exporta- 

ciones de componentes nacionales  preceden a l a s  importaciones,  iri- 

ge o no e l  plazo de un año que e s t a b l e c e  e l  a r t i c u l o  15 d e l  dec re to  

l e y  1.239? Tercer  problema: ¿Deben o no d e s t i n a r s e  exclusivamente 
a  l a  f ab r i cac ión  de vehiculos nacionales  l a s  importaciones compensa- 

das? ~l punto es importante,  porque s i  no deben emplearse en este 

f i n ,  ocur re  que e n t r a r i a n  productos benef ic iados  con 
s e  b u r l a r í a  l a  ley. Cuarto punto: ¿Pierden o no e l  
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pensarse l a s  exportaciones de  componentes nacionales  que no se ha- 

l l e n  dent ro  d e l  año en que e s t s  fechada l a  pó l i za  de exportación? 

Estos cua t ro  puntos no fueron r e s u e l t o s  por l a  l eg i s l ac ión .  

Ya que habia  d iscus iones  e n t r e  l o s  Serv ic ios  para a p l i -  

car  l a  l e y ,  f u e  necesa r io  e l  Nensaje p r e s idenc i a l ,  cuyo contenido 

t iende  a a c l a r a r  ecos cua t ro  puntos,  de i n t e r p r e t a c i ó n  netamente ju- 

r i d i c a .  Pero e l  Mensaje f u e  un poco más a l l á :  no só lo  abordó dichos  

problemas para  d a r l e s  so iucibn,  s i no  que ademds planteó  l a  p o s i b i l i -  

dad, no t a n t c  de i n t e r p r e t a r  l a  norma --porque h a s t a  e s t e  i n s t a n t e  
es  un problema ju r íd i co  que r e q u i e r e  in terpre tac i6n-- ,  s i no  de  modi- 

f i c a r  e l  D.L, 1 ,239 en e l  s en t i do  de e s t ab l ece r  que l a  base d e l  cd l -  

culo de compensación no s ea  e l  va lo r  FOB f r o n t e r a  c h i l e n a ,  s i no  e l  

valor  ex-fábrica,  porque de  acuerdo con l a s  r e g l a s  d e l  1,239 e l  c á l -  

culo tope e r a  e l  cá l cu lo  FOB f r o n t e r a  nac iona l ,  l o  que l im i t aba  e l  

juego d e l  dec.reto l e y  nada más que a  l o s  pa í s e s  l i m i t r o f e s  y eso  de- 

jaba en mala pos ic ión a l a  i n d u s t r i a  automotriz  en cuanto a  competen- 

c ia .  P lan tea  e l  Mensaje e s t e  qu in to  punto ya como una dec i s ión  l e g i s -  

l a t i v a .  

E l  s ex to  punto que p lan tea  e l  Ejecut ivo  e s  que l a  CORFO 

quede f acu l t ada  para f i j a r  l o s  va lo r e s  de f ac tu r ac ión  de  l o s  compo- 

nentes  importados o exportados, en e l  régimen de exportación compen- 

sada a  que me he  r e f e r i do .  

E n  s í n t e s i s ,  e l  Ejecut ivo  propone un proyecto de  dec re to  

l ey  para resol-ver  afirmativamente l a s  cua t ro  i n t e r rogan t e s  j u r f d i c a s  

y para agregar  dos nuevas ideas .  

En cuanto a l a  t r ami tac i6n  l e g i s l a t i v a ,  l e  correspondió 

informar a  l a  Primera Comisión. Pa r t i c ipa ron  l a s  Comisiones Segunda 

y Tercera,  E s t i a  Última a d h i r i ó  integramente a l  proyecto. La Comisión 

Segunda formui6 dos observaciones,  Una r e l a t i v a  a  proponer que, den- 

t r o  d e l  año a que me he r e f e r i d o ,  o en un plazo que se f i j e  --señala 

e l  informe--, l a s  empresas deben e f ec tua r  l a  in tegrac ión  de  l a s  par- 

t e s  o p iezas  correspondientes  a  l a  importzcidn compensada, La Comi- 

s ión Uno no acogió e s t a  observación, por es t imar  que pudiera en t ra -  

bar e l  mecanismo de  compensaciones que s e  propone en e l  Mensaje. S in  
embargo, la comisión informante acogió una segunda observación de 

l a  comisión Dos, para a g r e g a  en e l  a r t i c u l o  13 propuesto l a  expre- 

s ión  iIpiezas o conjuntos automotrices que in tegren  l a s  importaciones 

compensadas cuando se encuentren def in i t ivamente  in te rnados t i ;  por 

cons idera r la  p e r t i n e n t e  y u t i l f s i m a ,  pues permite f i j a r  e l  a lcance  

en l a  ley. De t a l  manera que en d e f i n i t i v a  e l  proyecto aprobado por 

l a  Comisión infformante es i g u a l  a l  proyecto d e l  Mensaje, 

var iac ión ind icada ,  a c l a r a t o r i a  de Las p iezas  o conjuntos 
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ces  que i n t e g r e n  l a  importación correspondiente ,  y contó  con e l  

informe f a v o r a b l e  de  l a  comisión Tercera ,  

Ayer, CORFO h i z o  saber  que c o i n c i d i a  con e l  proyecto 
que s e  e s t a b a  presentando,  pero s e  l e  generaba un problema r e l a c i o -  

nado con l a  s i t u a c i d n  que s e  p lanteaba  anter iormente ,  porque con e l  

decre to  l e y  que e s t o y  r e l a t a n d o  no hay problema para  e l  f u t u r o  en 

l o  tocan te  31 régimen de  compensación, con l a  i n t e r p r e t a c i ó n  que s e  

ha dado, pero s i  queda e l  problema de  determinar  qu6 pasa con l a s  

importaciones y expor tac iones  p receden tes ,  r e s p e c t o  a l a  s i t u a c i ó n  

pasada, En e s t e  s e n t i d o ,  CORFO propuso un proyecto de  a r t i c u l o  t r a n -  

s i t o r i o  que d i c e :  t l ~ e c l & a s e  para  todos  l o s  e f e c t o s  l e g a l e s ,  i n t e r -  

pretando e l  a r t í c u l o  13  d e l  d e c r e t o  l e y  1,239, según su t e x t o  primi- 

t i v o ,  que a c o n t a r  de  l a  v igencia  de  d icho dec re to  l e y  l a s  exporta-  

c iones  de  compensaciones han podido preceder  cronoi6gicamente a 
l a s  irnportac:iones de  compensación cor respond ien tes ,  siempre que l o s  

programas de compensación r e s p e c t i v o s  hayan s i d o  aprobados por l a  

comisión AuJtomotriztl. 

Nosotros ,  en l a  S e c r e t a r i a  de  ~ e g i s l a c i ó n ,  hemos estu- 

diado e s t a  propos ic ión ,  y p a r a  e l  caso  de  que l a  H. J u n t a  de  Gobierno 

r e s o l v i e r a  acoger l a  p e t i c i ó n  de CORFO, hemos planteado algunas su- 
gerencias  en l o  concerniente  a l a  propues ta  de  e s t e  organismo, desde 

e l  punto de  v i s t a  netamente j u r í d i c o ,  Primera sugerencia  : i n d i c a r  

e l  año d e l  d e c r e t o  l ey .  Segunda observación:  en e l  proyecto de CORFO 

s e  habla  de  l a  comisión Automotriz, En r e a l i d a d ,  como e s  norma i n t e r -  

p r e t a t i v a ,  d e n t r o  d e l  d e c r e t o  l e y  1.239 no opera l a  ~ o m i s i b n  Auto- 

motr iz ,  s i n o  que l a  CORFO, 

E l  señor  VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE CORF0,- L a  CORFO es 

r e p r e s e n t a n t e ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLkCI0N.- De t a l  modo que ha- 

b r i a  que hace r  l a  adecuación cor respond ien te  en e s e  s e n t i d o ,  

Con e l  o b j e t o  de  e x p l i c i t a r  e s t a s  observaciones,  d i s t r i -  

bu5 a l o s  Asesores J u r f d i c o s  de  l o s  señores  i n t e g r a n t e s  de  l a  J u n t a  

e l  eventua l  t e x t o  s u b s t i t u t i v o ,  para  e l  caso  de  que l a  Junta r e s o l -  

v i e r a  l e g i s l a r  en e l  s e n t i d o  s o l i c i t a d o  por CORFO. 

En resumen, Ese e s  e l  problema, m i  General ,  

E 1  señor  VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE CORF0,- Yo no tengo 

inconveniente  en f i r m a r  e s t e  d e c r e t o  ley, pero ¿qué s e  gana con e s t o ,  

en e l  fondo? E l  o b j e t i v o  de  l a  compensación es  buscar  una e s p e c i e  de  

especial izac: i6n : que, por e j einplo , en i n d u s t r i a s  nac iona les  se pue- 

dan f a b r i c a r  muchos parachoques y que en una i n d u s t r i a  e x t r a n j e r a  s e  

puedan e l a b o r a r  y t r a e r  muchos t a p a b a r r o s ,  con l o  que s e  

yor e f i c i e n c . i a ,  por l a  economia de e s c a l a .  Eso permite  l a  comp 

c ión  o intercambio compensado, 
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Entonces, indudablemente que no t i e n e  ninguna importan- 

c i a  --y e s  l o  que propone l a  comisión Automotriz y e s  l o  que s e  t r a -  

t b  de e s c r i b i r  en l a  ley-- que l a  importación s e  e f e c t ú e  un poco an- 

t e s  o que 1.a exportación s e  r e a l i c e  un poco an tes .  Yo d i r í a  que en 

l a  forma como e s t á  i n t e r p r e t a n d o  e l  t e x t o  l e g a l  l a  c o n t r a l o r í a  y ,  

por l o  tant:o, en l a  forma en que l o  e s t a b l e c e  l a  l e y ,  e s  mds per ju-  

d i c i a l  pare n u e s t r o  pa f s ,  porque l o  que conviene a C h i l e  e s  que l a s  

exportaciones s e  l l e v e n  a cabo, S i  despuks no se hacen las importa- 

c iones,  no se produce mayor problema, Gntonces, precisamente se es- 

td proponiendo que se puedan hace r  primero o después l a s  importacio- 

nes o l a s  ~ i x p o r t a c i o n e s ,  pero en e l  p lazo  de  un año s e  pueda compen- 

s a r ,  que e s  l a  i d e a  d e l  d e c r e t o  l e y ,  y que l a s  i n d u s t r i a s  automotr i -  

ces  han est.ado actuando de buena f e ,  con conocimiento de  l a  ~o i i i i s ión  

Automotriz, haciendo primero o después l a s  expor tac iones ,  Porque en 

algGn momen.to l a  C o n t r a l o r i a  i n t e r p r e t ó  que primero t e n í a n  que ha- 

ce r se  l a s  i .mportaciones y despugs l a s  expor tac iones ,  l o  que es, i n -  

s i s t o ,  m 6 s  p e r j u d i c i a l  para  e l  p a í s ,  Como e s t o  s e  ha hecho de bue- 

na f e  y no p e r j u d i c a  en abso lu to ,  s i n o  que m á s  b i en  b e n e f i c i a ,  l a  

Comisión Automotriz ha propuesto,  con l a  acep t a c i 6 n  d e l  M i n i s t e r i o  

de Hacienda, proceder en e s t a  forma, Ese e s  e l  fondo de  l o  que se 

pers igue ,  f u e r a  de  o t r o s  d e t a l l e s  que podrfa  e x p l i c s r  después. 

E l  señor  CONTRAALMIRANTE TRONCOSO, MIEMBRO SUBROGANTE 

DE LA JLrNTA,- ¿Y en caso  de  que no se compensen? Supongamos que no 

haya una expor tac ión  que permita  una importación,  

Z 1  señor  VICEPRESIDENTE DE COKF0,- ~ h í  e s t á  e l  p e l i g r o  

ac tua l .  

E l  señor  CONTRMLMIRANTE TRONCOSO, MIEMBRO SUBKOGANTE 

DE iA JUNTA.- ¿En e l  f u t u r o ?  

E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- No, E l  p e l i g r o  e x i s t e  

actualmente,  porque se o b l i g a  primero a l a s  importaciones y después 

a l a s  exportaciones.  O s e a ,  l o  que estamos proponiendo es que s e  ha- 

gan primero l a s  expor tac iones ,  ya  que s i  pos ter iormente  no se r e a l i -  

zan l a s  importaciones,  a l  p a f s  no l e  pasa  nada, as í  que no hay p e l i -  

gro. E l  p e l i g r o  e s t á  ahora. 

E l  señor  CONTRAALf;'iIRA?JTE TRONCOSO, MIEMBRO SUBROGANTE 

DE LA JUNTA,- O s e a ,  s i  no somos capaces de p roduc i r ,  no  hay irnpor- 

t ac iones  cornpensadas . 
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- No. Puede hace r se  en 

ambas formas, 

u 'IBRO SUBROGAN E l  señor  CONTRAALPIIRANTE TRONCOSO, M I v V  

DE LA JUNTA.,- Lo pregunto porque en e l  t e x t o  d e  l a  l e y  deben 

compensadas ., 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0,- No, Yo l e  es taba  con- 

testando con respec to  a l a  modificación, pero ahora l e  puedo contes-  

t a r  con r e spec to  a l a  ley.  

Hay una forma de c a s t i g a r  cuando no se cumple, Eso e s t a  

en l a  l e y  a c t u a l  y no s e  propone s u  modificación, 

E s e  e s  e l  fondo d e l  asunto con respec to  a e s t o :  nada más 

que un problema de tiempo, poder hacer  cua lqu ie ra  de  l a s  dos cosas  

antes  o después,  porque l a  t e s i s  de l a  c o n t r a l o r í a  e s  d i s c u t i b l e ,  

con e l  debido r e spe to  a l a  ~ o n t r a l o r i a ,  y según o t r o s  abogados y e l  

t ex to  mismo d e l  a r t i c u l o  13 d e l  dec re to  l e y ,  es bien d u b i t a t i v o  s i  

puede hacerse  una cosa an t e s  o después,  y es mejor para e l  pafs ,  in -  

s i s t o ,  que s e  hagan l a s  exportaciones,  Eso e s  todo l o  que s e  pe rs igue l  

E l  señor GENERAL PINOCHDT,  PRESIDENTE,- Ofrezco l a  pala-  

bra,  

Como no hay objec iones ,  se aprueba. 

E l  señor FISCAL DE CORF0,- M i  General, perdón, Respecto 

d e l  a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o ,  hay un a lcance  que desgraciadamente l o  es- 

tamos haciendo a p o s t e r i o r i ,  

Se i n t e r c a l a  aqu i  una f r a s e  que, segdn nues t ro  entender ,  

por redundante,  puede d i s t o r s i o n a r  l o  que s e  pretende, según l a s  nor- 

mas genera les ,  l a s  d ispos ic iones  i n t e r p r e t a t i v a s  se ent ienden siem- 

pre  incorporadas a l a s  normas que i n t e r p r e t a n ,  S in  embargo, a pesa r  

de  eso ,  acá ,  en e l  t e x t o  propuesto,  aparece !'a contar  de  l a  v igenc ia  

de dicho dec re to  ley1?,  E l l o  puede dar  a entender  a l a  c o n t r a l o r í a  e l  

d ía  de mañana que l a s  exportaciones de compensación que aqui  s e  men- 

cionan, hayan t en ido  que s e r  hechas a con ta r  de l a  v igencia  d e l  decre-  

t o  l e y  1,239, y precisamente l a  s i t u a c i ó n  m á s  importante que s e  e s t d  

t r a tando  de  so luc ionar  e s  e l  caso automotriz  de  Arica,  que bajo  l a  

vigencia d e l  dec re to  l e y  835, a n t e r i o r  a l  1,239, t e n í a  acumuladas 

exportaciones d e l  orden de  un mil l6n 300 m i l  dó la res ,  Y en razón de  

t ener  e l  1,239 l a  i n t e r p r e t a c i ó n  que l e  d i o  l a  Cont ra lo r ía ,  se impi- 

d i6  a l a  Automotriz Arica compensar e sa s  exportaciones ya efec tuadas  

con l a s  importaciones para i n t e g r a r ,  Entonces, a l  i n t e r c a l a r  e s t a  

f r a s e ,  c r eo  que se mueve a e r r o r  a l a  Cont ra lo r ía  para e l  f u t u r o ,  

en e l  s en t i do  de d e c i r  : flConforme; entendemos e s t a  i n t e r p r e t a c i ó n ,  

pero solamente van a s e r  v á l i d a s  l a s  exportaciones p rev ias  que s e  ha- 

yan hecho a con ta r  d e  l a  v igencia  de  dicho decre to  leyn. 

Por eso ,  sugerimos e l iminar  d icha  f r a s e ;  y me da también 
e l  mismo temor l a  modificación suger ida  por e l  señor S e c r e t a r i o  de 

~ e g i s i a c i ó n  de  poner l f ~ o r p o r a c i ó n  de  FomentoM y no t r ~ o m i s  i6n Automo- 

t r i z " ,  porque ba jo  e l  imperio d e l  DOL. 835 s i  que e r a  c l a r o  que 

comisión Automotriz a n t e r i o r  a l a  que hoy d i a  depende de l a  
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ci6n  de  Fomento deb ía  aprobar e s t a s  compensaciones, 

E l  señor  GENEKAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se  puede poner 

e n t r e  p a r é n t e s i s  : t 1 ~ o r p o r a c i 6 n  de Fomento (comisión Automotriz ) 

E l  señor  FISCAL DE CORF0,- O l t ~ o m i s i ó n  A u t o m o t r i ~ ' ~ ,  e l i -  

minando l a  f r a s e  i n t e r c a l a d a  "a c o n t a r  de  l a  v igencia  d e  dicho de- 

c r e t o  leyT1,  

E l  señor  SECRETARIO DE LZGISLACIONo-  Y 1  problema e s  que 

6 s t a  constit:uye una i n t e r p r e t a c i ó n  d e l  a r t i c u l o  13 d e l  d e c r e t o  l e y  

1,239 y e l  e ~ r t i c u l o  13 hace r e f e r e n c i a  a l a  corporación de Fomento, 

En cambio, en e l  t e x t o  de  CORFO se propone d e c i r  "comisión kutomo- 

t r i z " ,  Por e so ,  i n t e r p r e t a r  una l e y  y h a b l a r  en l a  i n t e r p r e t a c i ó n  

de un organi.smo a jeno  a l  que l a  m i s m a  l e y  s e ñ a l a ,  no es i n t e r p r e t a r ,  

s ino  modif icar  con e f e c t o  r e t r o a c t i v o ,  Por cons igu ien te ,  estimarnos 

que e s  c o n t r a r i o  a las normas e l  hace r  l a  i n t e r p r e t a c i ó n ,  

Ahora, no nos preocupa e l  e f e c t o  o problema p r á c t i c o  que 

se puede p l a n t e a r .  ¿Por qué? Porque b a s t a  con que l a  CORFO haga su- 

yo l o  que l a .  comisión Automotriz l e  proponga para  r e s o l v e r  e l  proble- 

ma , 
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- No s é  s i  agregar& 

algo a e s t o  que en e l  decre to , , , ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ a m b i é n  se puede 

poner l lon,  

E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Creo que ésa puede s e r  

una so luc i6n ,  

E l  d e c r e t o  l e y  1.239 siempre s e  r e f i e r e  a l a  CORFO, 

durante  todo e l  dec re to ,  pero a l  f i n a l  d i c e :  "Todas l a s  a t r i b u c i o -  

nes que s e  l e  han dado a l a  CORFO s e r á n  e jecu tadas  por l o  Comisión 

Automotrizt1 o a l g o  parecido,  

E l  señor  FISCAL DE CORF0,- E s  que hay una r e f e r e n c i a  

también. Hay una r e f e r e n c i a  a que 1s CORFO e j e r c e  e s t a s  funciones  

a t r av6s  de  una Comisión Automotriz que des igna  e l  P r e s i d e n t e  de  l a  

~ e p d b l i c a .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Por e so ,  yo no ten-  

go dudas de  que poniendo a l a  CORFO no habrd problemas. 

:S1 señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- E l  a r t i c u l o  25 d e l  

dec re to  l e y  que estamos modificando d i c e :  "Para todos l o s  e f e c t o s  d e l  

p resen te  d e c r e t o  l e y ,  l a  corporac ión  de Fomento de l a  producción ac- 

tua rd  a travtss de  una Comisión Automotriz que s e r 5  organizada a t r a -  

vés de  un d e c r e t o  supremo, i n t e g r a d a  por, .  , . 11 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIOMo- Por e so  e s  que no 

tengo dudas, 
/A 

12n cuanto a poner e n t r e  p a r é n t e s i s  "(comisión Auto 

no veo inconveniente ,  
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Ahora, en l o  r e l a t i v o  a l  o t r o  a spec to  que p l a n t e a  e l  

señor Fiscal .  de  l a  CORFO, de e l iminar  l a  expresión "a c o n t a r  de  l a  

vicjencia de d icho d e c r e t o  l e y t r ,  l a  verdad es que nos l l e g ó  l a  f6r- 

mula propues te ,  s i n  ningún comentario,  pero con l a  exp l i cac ión  que 

ha dado e l  señor F i s c a l  me e n t r a  l a  duda de  s i  t a l  f r a s e  pudiera 

c r e a r l e s  problema. 

E l  señor  FISCAL DE CCRF0,- E s a  f r a s e  nos puede crear e l  

problema, 

E l  señor  SECKETAKIC DE LEGISLACION,- Yo no t e n í a  ese 

elemento de j u i c i o ;  no ven ía  en l a  documentaci6n, 

En e s e  s e n t i d o ,  no tengo problema en que se e l imine  l a  

f r a s e .  No s é  qué piensan losseñores  Asesores J u r l d i c o s ,  

-- S e  produce un in tercambio  de  opiniones en que se cap- 

t a  que hay acuerdo para  que se b o r r e  s t d  hecha para  r e s o l v e r  

un problema, 

--- Se aprueba e l  proyecto 

E : l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿Se e s t d n  e n t r e -  

gando a l a  pub l i c idad  todas  las l e y e s  que se t r a t a n  aquf?  Se e s t a b a  

haciendo, Ahclra, de  r e p e n t e ,  he  v i s t o  que se quedan c a l l a d o s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Lo que o c u r r e  es 

e s t o ,  m i  General ,  

~ e s p u é s  de  cada s e s i ó n  de  J u n t a  l l e g a  e l  S e c r e t a r i o  de  

Prensa de l a  Pres idenc ia  y l e  doy un resumen de  l o  que s e  aprueba, 

pero en l a  s e s i 6 n  pasada de l a  H. J u n t a  ~ 6 1 0  se aprobaron proyectos  

de d e c r e t o  ley sobre  Defensa, No me p a r e c i ó  adecuado p u b l i c a r  y por 

eso no hubo difusión sobre  eso,  Eran l e y e s  de Defensa, que s 6 l o  i n -  

te resaban a Defensa, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRES1DZNTE.- Porque de  inme- 

d i a t o  me lleg,: l a  queja  a mf, 

E:L señor  SECRET:'t.RIO DE LEGISLACION ,- Ahora, e l  p e r i o d i s -  

t a  señor  Ramírez c o i n c i d i ó  conmigo en que no e r a  bueno p u b l i c i t a r  

l a  s e s i 6 n  de  J u n t a  ce leb rada  pa ra  aprobar  una modif icación sobre  Ca- 

r a b i n e r o s ,  e l  caso de  l o s  médicos de  l a  Caja ,  o t r a  modif icación so- 

b r e  l o s  montepíos en r e l a c i ó n  con l a s  pensiones de a c t i v i d a d ,  y que 

no t e n f a  u t i l j - d a d ,  
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2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE FACULTA AL MINISTERIO DE EDUCACION PARA 

VENDER PUBLICACIONES QE I N D I C A  Y DESTINAR LOS RECURSOS A ACTIVIDA- 

DES CULTURALES 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,-  Y 1  segundo punto de 

l a  t a b l a  e s  una i n i c i a t i v a  que empece a l  Min i s te r io  de ~ d u c a c i 6 n .  

Los antecedentes de e s t e  proyecto r e s u l t a n  de  l o s  aspec- 

t o s  s i gu i en t e s ,  

Hoy, en genera l ,  todos l o s  organismos d e l  Estado requie-  

r en  au to r izac ión  d e l  Min i s te r io  de ~conomia  para f i j a r  sus  p rec ios  O 

t a r i f a s .  Por o t r o  lado,  e l  P res iden te  de  l a  ~ e p d b l i c a  no t i e n e  fa- 

cu l t ades  para  f i j a r  l o s  p rec ios  de s e r v i c i o s  o  productos más que en 

los  rubros  e senc i a l e s ,  D e  t a l  manera que en l o  que se r e f i e r e  a  fa-  

cu l t ades  de  l o s  Ministros para  f i j a r  p r ec io s  o t a r i f a s ,  neces i t an  

pedi r  au to r i zac ión  a l  Min i s t e r i o  de  conom mía, E l  Último aspecto  e s  

que l a  p o l f t i c a  económica d e l  Gobierno que s e  e s t á  s iguiendo ahora 

e s  dar  autonomia admin i s t ra t iva  y f i n a n c i e r a  a l o s  Min i s t e r i o s ,  sa lvo  

en aque l l a s  cosas que sean de  contenido soc i a l .  

Ahora b ien ,  sobre l a  base de e s t o s  antecedentes ,  e l  Pre- 

s i den t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a  propuso un Mensaje des t inado,  primero, a li- 

bera r  a l  Milnisterio de ~ d u c a c i 6 n  de e s t a  c o r t a p i s a  que l e  genera l a  

autorizaci61n que r equ i e r e  d e l  Min i s te r io  de  conom mía, de acuerdo con 

l a  l e g i s l a c i ó n  v igen te ,  y segundo, a pe rmi t i r  a  l a  s e c r e t a r í a  de  Edu- 

cación p e r c i b i r  inc resos  propios --de autolinanciamiento-- para  fo- 

mentar y  de . sa r ro l l a r  ac t iv idades  c u l t u r a l e s .  En s í n t e s i s ,  e l  proyec- 

t o  pretende a u t o r i z a r  a l  Min i s te r io  de Educación para poder f i j a r  

prec ios  y t a r i f a s  en l o s  ob j e to s  que voy a  s eña l a r ,  y luego, que l o s  

prec ios  que s e  f i j e n  en r e l a c i ó n  con t a l e s  productos s e  de s t i nen  --y 

e s t o  e s  l o  importante-- a l  d e s a r r o l l o  de l a s  ac t iv idades  c u l t u r a l e s .  

¿De qué espec ies  s e  t r a t a ?  Se t r a t a  de ca tá logos ,  l i b r o s ,  f o l l e t o s ,  

r e v i s t a s ,  d i a p o s i t i v a s ,  publ icac iones ,  E s t e  f u e  e l  Mensaje. 

E n  l a  t rami tzc ión l e g i s l a t i v a  s e  ac la ra ron  algunos aspec- 

t o s ,  L a  comisión Leg i s l a t i va  competente f u e  l a  Segunda. La Tercera 

Comísi6n observó que, s iendo propósi to  d e l  Ejecut ivo  e l  que l o s  re- 
cursos provenientes  de  dichos cobros fue ran  ingresos  propios para fo-  

mentar a c t i v idades  c u l t u r a l e s  o  educacionales ,  no cab iz  f a c u l t a r  a l  

Ministro en t a l  s en t i do ,  s i no  disponer  que e l  Ministro debla  u t i l i -  

z a r l o s  en e s e  rubro ,  Esa f u e  l a  primera modificación suger ida  por 

Carabineros que acept6 l a  comisión Dos, Tambien Carabineros propuso 

una observaczión r e l a t i v a  a  l i m i t a r  l o s  p rec ios ,  S e  f a c u l t a  a l  Minis- 

t r o  de Educación ~ Ú b l i c a  para p e r c i b i r  ingresos  provenientes  de de-, 

terminadas ac t iv idades  c u l t u r a l e s ,  con excepción --propuso e l  
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de Carabineros-- d e  aque l los  c a t á l o g o s ,  l i b r o s ,  f o l l e t o s ,  que cons- 

t i t u y a n  elementos de enseñanza e s c o l a r  o pedagógica; es d e c i r ,  é s t o s  

no debian s e r  cobrados por e l  M i n i s t e r i o  de  ~ d u c a c i 6 n ,  La cornisi6n 

L e g i s l a t i v a  informante evaluó e s t a  observación y l a  acogi6,  pero re- 

l a t i v a  s610 a l a  enseñanza bds ica  f i s c a l .  

D e  t a l  manera que, desde e l  punto de  v i s t a  de  l a  i n t e r -  

vención de  l o s  Gabinetes ,  l a  comisión L e g i s l a t i v a  Dos aprobd e l  pro- 

yec to  s i n  02-~servaciones, La comisión L e g i s l a t i v a  Tres  observó l a  nor- 

ma en e l  s e n t i d o  de  que l o s  r e c u r s o s  no podfan,sino que debían d e s t i -  

n a r s e  a a c t i v i d a d e s  c u l t u r a l e s  o educa t ivas ,  conc i l i ando  e l  Mensaje 

con e l  proyecto;  a s í  como también propuso que quedaran l i b e r a d o s  de  

e s t a  f i j a c i ó n  l o s  elementos de  enseñanza e s c o l a r  o pedagógica, pro- 

posicrón cuyo a lcance  l a  ~ o n i s i ó n  informante  r e d u j o  s ó l o  a l a  ense- 

ñanza b á s i c a  f i s c a l ,  Finalmente,  e s t a  d i t i m a  Comisión e laboró  un tex-  

t o  que ha s i d o  elevado a l o s  Gabinetes  y que c o n t i e n e  las i d e a s  que 

he señalado. 

Esta  e s ,  en s í n t e s i s ,  l a  r e l a c i ó n  sobre  e s t e  punto. 

E l  señor  GENERAL PINCCHET,  PRES1DENTZ.- Nuy b ien .  

Ofrezco l a  pa labra ,  

;21 sefior COIJTKAALMIRANTE TRCNCOSO, MIEMBRO SUBROGANTE 

DE LA JUNTA..- No tengo objec iones ,  

1 Z 1  señor  GZNERXL PZG.TTHE1, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tampoco 

YO- 

1 2 1  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No hay 

objeciones , 

E l  señor  GENERAL PRESIDENTE,- Aprobado, 

--- Se aprueba e l  en l a  forma expues ta  por e l  
señor S e c r e t a r i o  de  Legis lac ión  

3.- PROYECTO DE 1)YCRETO LEY QUE FIJA LA LEY ORGANICA DE 1NVESTIGE.CIONES 

E l  señor  SECRET.%RIO DE LEGISLJ.CION.- E l  punto t e r c e r o  
de l a  t a b l a  e s t á  r e t i r a d o  por l a  P res idenc ia  de  l a  Repfiblica tempo- 

ralmente,  En consecuencia ,  corresponde t r a t a r  e l  proyecto que f i j a  

l a  Ley 0rg6nica de  Inves t igac iones ,  

E s  un proyecto de  Defensa. Tengo una r e l a c i ó n  que desea- 
r í a  d i s t r i b u i r  para  poder e x p l i c a r  e l  proyecto ;  y no s& s i ,  dada l a  

ex tens ió r  de  l a  mate r i a ,  e l  señor  P r e s i d e n t e  r e s u e l v a  que s e  vea  an- 

tes e l  punto 5 ,  mucho mds breve,  

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- h t e n d i  

do a l a  importancia  y t r a scendenc ia  de  e s t e  proyecto de  d e c r e t o  
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qu ie ro  p e d i r  que e s t o  l o  discutamos previamente en una reunión p r i -  

vada. Tengo algunas pequeñas observaciones y reformas de  menor cuan- 

t i a ,  pero una m s s  de  fondo que p r e f i e r o  d i s c u t i r  privadamente, S i  

s e  acuerda a s f ,  s e r í a  muchísimo mejor,  

E l  señor  GENEXAL PINOCHET, FRES1DENTE.- Conforme, 

Yo l o  i b a  a ret i rar  no más, pero después l o  d e j é  porque 

me expresaron que  e r a  un compendio de todos l o s  p r i n c i p i o s  y normas 

que andaban volando. 

E l  señor  GENERAL MYNDOZA , M1EI:BRO DE LA JUNTA,- S i ,  de  

una s e r i e  de  d i s p o s i c i o n e s  e x i s t e n t e s .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Ahora, a pedido 
d e l  General  tdendoza, s e  suspende pa ra  hacer  una reunión  p r ivada ,  

Yo también t e n i a  algunas ob jec iones ,  porque e l  nombra- 

miento e r a  con acuerdo de  l a  J u n t a ,  cuando corresponde n e t o  a l  Pre- 

s i d e n t e  de  l a  ~ e p ú b l i c a .  Las Únicas pe r sonas 'que  no puedo nombrar 

son l o s  Comandantes en J e f e ;  a todas  l a s  demás l a s  nombro yo. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Tengo una r e l a c i ó n .  

E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Como 10 vamos a 

ve r  en J u n t a  p r ivada ,  nos puede d e j a r ,  s i  g u s t a ,  e l  compendio. Es to  

l o  veremos después,  Ahora nos puede s e r v i r  como guía.  

E l  señor  MINISTRO DE DEFENSA.- Inc luso  no e s t á  a q u í  e l  

General  Baeza, que ha s i d o  e l  eje en todo este asunto ;  61 ha  t r a b a j a -  

do, 

E l  señor  GENERAL P I N O C H E T ,  PRESIDENTE,- Puede v e n i r  tam- 

bién.  

51 señor  MINISTRO DE DEFENSA,- Y tampoco e s t á  e l  F i s c a l ,  

O sea, l o s  que e laboraron  e l  proyecto,  

-- A p e t i c i ó n  d e l  señor  General  Mendoza, aprobada por 

l a  H. J u n t a  e l  proyecto s e  d i s c u t i r á  previamente en 

Junta  Pr ivada  

4.- PROYECTO DE DECRETO LEY (RESERVADO) QUE A ~ ~ I E N T A  EL NUMEXO DE HORAS 

MEDICAS E N  LE\ ARMADA, EN LOS TERMINOS QUE I N D I C A  

E : l  señor  SECRETARIO DE LZGISLACION ,- Sobre esta m a t e r i a  

hay dos t e x t o s :  uno reservado y uno públ ico ,  

L,a s i t u a c i ó n  es l a  s i g u i e n t e ,  

La a c t u a l  ley de p l a n t a ,  que e s  un d e c r e t o  con f u e r z a  

de l e y  re se rvado  y que e s t a b l e c e  l o s  S e r v i c i o s  de  Sanidad, en l o  que 
se r e f i e r e  a l a  Armada en mate r i a s  médicas acogidas a l  r6gimen de  r e 7  

muneraciones d e  l a  l e y  15.076, es d e c i r ,  en cuanto a horas  f u n  
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v e  'ent 
c i a s  para  l a  Armada, resuf?an?&ies?oras.  Es to ,  como d igo ,  d e n t r o  

de l a  l e y  reservada ,  

Por o t r a  p a r t e ,  en e l  Z s t a t u t o  de l a s  Fuerzas Armadas, 

e l  D,F,L, NC! 1, s e  consu l t an  en e l  a r t í c u l o  2 2 8 ,  becas p a r a  es tudian-  

t e s  de  Medicina y de  Odontología de  l a  Armada, en número de  30, 

Ahora, ¿qué o c u r r e  en base  a e s t o s  an tecedentes?  De l a s  

t r e i n t a  becas que t i e n e  d i s p o n i b l e s  l a  Armada, ~ 6 1 0  e s t á  ocupando en 

e s t e  momento d i e z ,  de  l a s  c u a l e s  seis son en favor  de  e s t u d i a n t e s  d e  

Medicina y c u a t r o  en favor  de  e s t u d i a n t e s  de  ~ d o n t o l o g í a .  En conse- 

cuencia ,  no e s t á  ocupando v e i n t e ,  Pero ,  en cambio, n e c e s i t a  especia-  

l i z a r  a médicos jóvenes que no pueden r e c i b i r  e l  s i s t ema  d e  becas d e l  

2 2 8 ,  s i n o  que n e c e s i t a n  una s u e r t e  de  beca e s p e c i a l  t a n  pronto se 

rec iban ,  a f i n  de  e s p e c i a l i z a r s e  en determinadas ma te r i a s ,  que pa ra  

l a  Armada son ind i spensab les ,  Por e so ,  l a  Comandancia en Jefe de  l a  

Armada p i d i 6  a l a  P res idenc ia  de  l a  ~ e p f i b l i c a  un proyecto de  d e c r e t o  

l e y  que l e  permi ta ,  por un l ado ,  r e d u c i r  e l  número de  becas univer-  

s i t a r i a s ,  de  t r e i n t a ,  a d i e z ,  y con e l  excedente en d i n e r o  aumentar 

l a s  horas  f u n c i o n a r i a s  de  l o s  medicos, d e  910, a 942, Siempre queda 

un pequeño s a l d o  de  s e i s  m i l  y t a n t o s  pesos que se ahorran,  

En consecuencia,  e l  proyecto no t i e n e  desf inanciamiento  

f i s c a l ,  

E s t e  e s , en  s í n t e s i s  e l  proyecto,  

Ahora, l a  comisión L e g i s l a t i v a  informante,  que e s  l a  

Cuarta ,  viendo que habfa  dos dec re tos  l e y e s  que s e  modificaban --el 

D.F.L. 1, que e s  de  publ icac ión  o r d i n a r i a ,  y e l  o t r o ,  e l  s e c r e t o ,  

que  e s  de  pu'blicación reservada--,  propuso dos t e x t o s :  uno r e l a t i v o  

a l  D,F,L, 1, o r d i n a r i o ,  en que se p l a n t e a  l a  modif icaci6n de  las be- 

cas  u n i v e r s i t a r i a s ,  y o t r o  d e c r e t o  l e y  reservado,  en que se p l a n t e a  

l a  modif icación de l a s  horas  médicas f u n c i o n a r i a s ,  No hubo ninguna 

o t r a  ~ o m i s i 6 n  que i n t e r v i n i e r a  en e l  t r á m i t e  l e g i s l a t i v o  en forma ex- 

presa ;  e s  d e c i r ,  no r e c i b i ó  observaciones e l  proyecto.  Y comparando 

e l  proyecto elaborado por l a  ~ o m i s i 6 n  Cuarta  en r e l a c i ó n  con e l  pro- 

yecto d e l  Mensaje, son en e s e n c i a  l o  mismo, de  t a l  modo que no hay 

d i sp repanc ia  e n t r e  e l  r e s u l t a d o  l e g i s l a t i v o  y e l  i''ensaje p r e s i d e n c i a l  

Esa e s  l a  r e l a c i ó n ,  m i  General ,  

1 2 1  señor  GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco l a  pa la-  

bra ,  

E l  señor  CONTRAALMIRANTE TRONCOSO, MIEMBRO SUBROGANTE 

DE LA JUNTA.-- Tal  como acaba de  e x p l i c a r l o  e l  señor  S e c r e t a r i o ,  l a  

Armada s o i i c i t 6  e s t o  porque n e c e s i t a  t e n e r  más horas  médicas y no 

t a n t a s  b e c a s ,  Y como e s t o  s i g n i f i c a  un ahorro  de  d ine ro ,  no represen-  

t a  mayor g a s t o  para  l a  Defensa Nacional y s a t i s f a c e  l a s  neces idade  

d e  l a  Armada de  e s p e c i a l i z a r  p r o f e s i o n a l e s  en determinado t i p o  d 
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actividades médicas. 

E 1  señor G E N Z U L  PINGCHET,  PRESIDENTE,- Ofrezco la pa- 

labra, 

N o  hay observaciones. 

Aprobado. 

-- S e  aprueban los  dos proyectos re fer idos  a l a  materia. 

AUGUSTO P I I \ I O C ~ T  UGARTE 
General de ~ j é r c i t o  

s idente  de  l a  Junta de Gobierno 

Secretar io  de  l a  Junta de Gobierno 


